

#Seguridad

# EL COSTO DE BUSCAR LA VERDAD

**En poco más de dos décadas, al menos 161 periodistas han sido asesinados en México, las razones de los homicidios, además de la posible relación con su trabajo, incluye su contexto social y el respaldo que tenían de su comunidad, afirma Alejandra Ibarra, autora del libro 'Causa de muerte: Cuestionar el poder'**

**POR KARINA VARGAS**

@lula\_walk

**L**a labor periodística en México, pese a tener varias fechas conmemorativas durante el año como el Día Internacional del Periodista, celebrado el 8 de septiembre, representa un problema de seguridad para quien la ejerce y, tan solo en el sexenio actual, 41 comunicadores han sido asesinados.

Según los registros de la organización Artículo 19, del año 2000 a la fecha, en el país han ocurrido al menos 161 homicidios contra periodistas, 149 hombres y 12 mujeres.

Para entender el porqué de esta problemática, la periodista y directora de la organización Defensores de la Democracia, Alejandra Ibarra Chaoul, realizó una investigación que dio inicio con la pregunta ¿quién podría tener interés en mandar a matar a las y los reporteros?

A partir de ese cuestionamiento, Ibarra concluyó, en términos generales, que “en

México, matan a periodistas, ciudadanos y reporteros locales, personas respetadas en sus comunidades y capaces de promover la participación social, cuando toman postura frente a un hecho, cuestionan al poder de su localidad y su narrativa dominante”.

La hipótesis de la comunicadora se despliega en el libro “Causa de muerte: Cuestionar al poder. Acoso y asesinato de periodistas en México” (Aguilar, 2023).

## Resguardo y análisis de la labor periodística

En 2018, Alejandra Ibarra inició el primer archivo para conservar y catalogar el trabajo de las y los periodistas asesinados en México. Desde entonces, la lectura y estudio

de ese contenido, llevaron a la también politóloga a ahondar en los contextos donde vivían y desarrollaban su labor

dichas víctimas de violencia.

“¿Por qué cubrir sobre

la falta de medicinas en un hospital, sobre un bache en

un camino o sobre las consecuencias de un gasoducto pudo haber resultado tan peligroso? A partir de ahí es que me meto a tratar de entender esos momentos en el tiempo y, a lo largo de cinco años de escuchar historias y testimonios, de leer trabajos, comienzo a identificar patrones”, dice a *Reporte Indigo* Ibarra Chaoul.

De este modo, en la publicación la autora incluye un listado hipotético de “requisitos para matar” a quien ejerce la labor de informar: periodista ciudadano/a o reportero/a local; respetado/a por su co-



munidad; con la capacidad de promover la participación social; tomó postura frente a un hecho; cuestionó al poder (político o criminal) y su narrativa dominante; el poder estaba atravesando un periodo de inestabilidad.

Para ejemplificar lo anterior, Ibarra refiere los casos de Javier Valdez, asesinado

el 15 de mayo de 2017 en Cuiliacán; y de Nevith Condés Jaramillo, asesinado el 24 de agosto de 2019 en la comunidad de Cerro de Coatepec; quienes tenían una importante influencia en sus comunidades.

El libro precisa que, aunque la participación social pueda tomar distintas formas, de fondo está el involucramiento de la ciudadanía en algún tema que afecta su vida cotidiana; por lo que, la parte central de esta injerencia, es que permita a la comunidad organizarse o coincidir en exigencias que tendrían consecuencias en la vida pública.

Sobre las etapas de inestabilidad en el poder, se advierte que se deriva de múltiples factores; no obstante, en algunos casos puede desencadenarse de la mano de elecciones populares, incluidas las precampañas, el día de la elección y los días posteriores.

En el caso de los liderazgos de grupos criminales, la estabilidad puede perderse ante la ausencia de la cabeza de una célula delincinencial, ocasionada por un arresto, una extradición o la muerte del líder.

### Periodismo ciudadano, sin protección ni reconocimiento

El 7 de abril de 2008, Teresa Bautista, de 24 años, y Felicitas Martínez Sánchez, de 20 años, activistas triquis y locutoras de "La voz que rompe el silencio", una radio comunitaria de San Juan Copala, en Oaxaca, fueron baleadas y ase-

sinadas mientras transitaban en la carretera que conduce del paraje Joya del Mamey a Putla de Guerrero.

El doble homicidio ocurrió durante el sexenio del expresidente Felipe Calderón y el Gobierno del exmandatario estatal Ulises Ruiz Ortiz.

"El caso más paradigmático durante estos años fue el de las dos periodistas triquis

María Teresa Merino Bautista y Felicitas Martínez, que, en el momento en que las asesinan, mucha gente, incluido el entonces procurador de Derechos Humanos a nivel federal, dicen "ellas no eran periodistas, comunicaban en un radio y eran parte de un movimiento político del municipio, pero no eran periodistas".

"Porque no tenían quizás un título universitario, porque no trabajaban en un medio de comunicación reconocido a nivel nacional. Y a la hora que uno entiende la labor que realizan, no solo informaban sobre

lo que pasaba en su comunidad y en el estado, sino que involucraban a la comunidad en esta participación de expresar sus puntos de vista", expresa.

En este sentido, Alejandra Ibarra reconoce la importancia de la diversidad del periodismo que se realiza en el país.

### Diferencia entre activista y comunicador

La periodista detalla que lo que podría diferenciar a un activista de un periodista ciudadano es que, en la manera más tradicional, las y los activistas buscan a los medios para transmitir su mensaje y sus principales acciones son las manifestaciones, buscar el cambio directo con los actores gubernamentales, hacer propuestas de políticas públicas.

"Buscan poner el dedo sobre el renglón de lo que está mal y se apoya de los medios

para visibilizar el problema. En el caso del periodista ciudadano, aunque puede mezclarse con el activismo, son

personas que utilizan los medios de comunicación caseros como las redes sociales, los blogs, las páginas de internet o las radios de propia creación

para comunicar o denunciar cosas que suceden en sus comunidades", precisa.

No obstante, menciona que uno de los objetivos que tiene su libro es invitar a la reflexión sobre las categorías entre activista y periodista, que en distintas realidades de México se entrelazan.

Ibarra añade que en el asesinato a quienes se dedican al periodismo hay un sesgo de género, debido a que, en muchos lugares del territorio nacional, es a los hombres a quienes "se les toma en serio" a la hora de comunicar.

"Lo que he observado es que a las periodistas mujeres que asesinan son aquellas cuyas voces retaban al poder en sus localidades de maneras suficientemente efectivas, de tal modo que el poder las consideraba pares", concluye.



**Uno de los objetivos que tiene el libro de Ibarra es invitar a la reflexión sobre las categorías entre activista y periodista, que en distintas realidades de México se entrelazan**

**“Mi esperanza con este libro es honrar el legado y trabajo de los periodistas que han sido asesinados en este país, y que sea un espacio donde los podamos conocer, reivindicar el hecho de que hicieron periodismo comunitario, y que de herramientas para poder acercarnos a una política de prevención más efectiva”**

**Alejandra Ibarra Chaoul**  
Periodista

**En México matan a periodistas ciudadanos y reporteros locales, personas respetadas en sus comunidades y capaces de promover la participación social, cuando toman postura frente a un hecho, cuestionan al poder de su localidad y su narrativa dominante**





# Anuncian convocatoria para candidatos de Morena

Mario Delgado afirma que **el 18 de septiembre emitirán las reglas para los aspirantes** a las ocho gubernaturas y jefatura de Gobierno en las elecciones de 2024

**OTILIA CARVAJAL**

—nacion@eluniversal.com.mx

El dirigente de Morena, Mario Delgado, anunció que el próximo 18 de septiembre emitirán las convocatorias para los aspirantes a las ocho gubernaturas y jefatura de Gobierno en las elecciones de 2024.

En conferencia de prensa, detalló que los interesados en participar podrán inscribirse los próximos días 25 y 26 de septiembre.

En cuanto al tema de la paridad, Delgado Carrillo indicó que en las encuestas se definirá quiénes serán los representantes.

“Pueden ser hombres y mujeres que tengan la aspiración; sin embargo, sí vamos a darles a conocer en esa convocatoria una regla para determinar en los distintos escenarios cuándo iría hombre o mujer para que todo el mundo que participe pues tenga claro que tenemos que cumplir con esa condición”, expuso.

Por otra parte, señaló que Claudia Sheinbaum iniciará una gira por todo el país el próximo domingo en Oaxaca, a fin de conformar los Comités de Defensa en todo el país.

Subrayó que el objetivo es establecer 70 mil comités en todas las secciones electorales del país.

El líder guinda puntualizó que este viernes sostendrán una reunión de trabajo de organización donde vendrán los presidentes de los Comités Ejecutivos Estatales, los secretarios de organización y delegados de organización.

“Tenemos que lograr la meta en el número de comités y para reforzar esta labor la propia doctora Sheinbaum, como responsable, como coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, va a ir a todas las entidades a tomarles protesta”, manifestó.

Mario Delgado expresó que

Claudia Sheinbaum “nos convocó a la unidad. Se acabó el proceso interno, debemos superar todas las diferencias, todas las divisiones, y avanzar sin sectarismos, sin división, sin amiguismos. Es tiempo de sumar todas las estructuras que se conformaron en este proceso interno, más las estructuras institucionales, porque nos va a fortalecer en territorio”.

## Atienden denuncia de Ebrard

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, sostuvo que el partido tomará con seriedad la impugnación contra el proceso interno interpuesta por Marcelo Ebrard.

Durante la conferencia de prensa, aseveró que la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia hará una revisión profunda de estas denuncias.

Consideró que no hay una amenaza por parte de Marcelo Ebrard para permanecer o no en Morena, pero hizo un llamado a mantener la unidad.

El líder morenista negó que haya presiones hacia los legisladores que son afines al excanciller, luego de una reunión que sostuvieron el pasado domingo.

“Lo primero que les dije fue que no me interesaba conocer la decisión que iban a tomar como grupo, que la respetaba y eran libres de tomar cualquier decisión, de seguir en el movimiento o tomar otro camino”, señaló.

“Segundo, que tenía Marcelo Ebrard todo mi respeto y agradecimiento, y lo mismo, también respetaba la decisión que él fuera a tomar en lo individual y con su equipo”, precisó.

Delgado Carrillo aseguró que luego del proceso interno realizado en Morena no habrá privilegios ni represalias para los que estuvieron o no con la persona que ganó la en-

cuesta, en este caso, Claudia Sheinbaum Pardo. ●





ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Marcelo Ebrard  
tiene todo mi  
respeto,  
asegura Mario  
Delgado.**



# Generación y género

**LUIS LINARES ZAPATA**

**L**a manera en que se llegó a escoger entre dos mujeres precandidatas presidenciales fue disímbo-la, pero casi natural. La inclinación de los *morenos* por la doctora Sheinbaum Pardo se labró durante largo y meditado proceso. La de la señora Xóchitl Gálvez, en el frente opositor, en cambio, fue sorpresiva, digamos al vapor. Ahora, los electores mexicanos tendrán que optar por una, similares en edad. La alternativa de que pueda surgir otra figura que cambie este panorama femenino no sólo es dudoso e incierto, sino con impactos menores. En el fondo de la opción subyacen dos modelos político-ideológicos por completo distintos. Ambos se han venido depurando durante los años de este trepidante sexenio que vive sus momentos finales. Uno apela, desde la izquierda, a edificar un régimen que trabaje por el bienestar de la población, dando preferencia a los pobres. El otro pretende retomar, las ávidas, y ya conocidas, formas de apropiación de las riquezas mediante criterios de competencia, individualismo y el accionar del mercado.

La disyuntiva vuelve a ser planteada al electorado en sus líneas básicas, enfocada hacia el futuro. Aunque esta vez ambas opciones son ya conocidas, aceptadas o rechazadas por el pueblo. Esto fue así puesto que, a partir de 2018, se introdujo, como había sido prometido, el modelo justiciero y transformador. Las que habían sido formulaciones, propuestas de campaña, comenzaron a ser ejecutadas con veloz y firme talle. La oposición conservadora, por su parte, emplea sus enormes recursos y tiempo en criticar las

radicales acciones que alteraban el régimen (estatus) anterior. Bien sabían que en ese pasado habían prosperado a costa del bienestar de una amplia mayoría sumida en la miseria y el abandono. Aun en esas condiciones todavía insisten, sin modificar planteamientos, en retornar a sus viejas prácticas depredadoras.

Así, las opciones descritas, han vuelto a presentarse como ofertas en la elección que se avecina. La coalición de los *morenos* con el PT y el Verde refuerza su voluntad de construir un segundo piso a las transformaciones empeñadas. La otra coalición, llamada por México, recalca en el modelo concentrador bien conocido. Es por ello que Gálvez anuncia que abriría Pemex y CFE a la iniciativa privada. Una propuesta reveladora de sus crudas intenciones de entregar los bienes públicos a los negociantes de dentro y, sobre todo, a los de fuera. La real esencia del llamado *PRIAN*. No les importa navegar por sus negocios contra la mayoría de los electores mexicanos. Bien se sabe que el pueblo se opone, hasta de manera tajante, a esta manera de desusar los activos de todos. Más tarde Gálvez trata de suavizar su real intención, disfrazándola con el mote de siempre: modernización, clama. Bien harían los consejeros del *PRIAN* en recomendar a su candidata de embarcarse, como sí lo hará Sheinbaum, en una detallada gira por el país. Tal vez aprenda algo de las aspiraciones populares y no sólo los intereses de sus patrocinadores.

Poco a poco se irán asentando, en el espacio público, los calores de la recién iniciada campaña electiva. Ello dará pie a reforzar, por el lado *moreno*, su ansiado espíritu

de cuerpo, ya probado y básico. Uno que apela al sentido comunitario, de activa solidaridad, para dar continuidad a lo que falta por edificar: ese prometido segundo piso de bienestar transformador.

En la oposición tratarán de reanimar el súbito estancamiento de su candidata, su notoria pérdida de impulso para que no quede en momentáneo suceso. Tal vez apelando a su auditorio, ya explorado pero insuficiente, para encaminarla a un triunfo que se les aleja.

Poco a poco también van apareciendo resultados de los precisos actos de gobierno. Sobre todo en las áreas que la oposición piensa atacar por sentirlos débiles. Es decir, áreas como la seguridad, la educación o la salud. Toca, entonces, revisar posturas considerando los datos recién revelados por el Inegi en cuanto a la delincuen-



cia y su terrible y criminal labor. Ahora se ve cómo la sensación de inseguridad de la población decrece con rapidez y consistencia. Y los delitos disminuyen de manera notoria, llevando el número de ellos por cada 100 mil habitantes, a 22 mil 587, la menor cantidad en los últimos años (2012 a 2022). Un logro de la estrategia contra el crimen seguida y que, aunque todavía sea terrible la cantidad, va controlando tal violencia. En cuanto a la salud hay necesidad de visualizar el presupuesto autorizado para mejorar el sistema IMSS/Bienestar para testificar la prioridad que se le da. Con ello se asegura la atención requerida por la población no asegurada con instalaciones, personal y medicamentos. Ancestrales carencias, sujetas a incisivos y continuados ataques opositores que desaparecerán.

“

*Ahora se  
ve cómo la  
sensación  
de inseguri-  
dad de la  
población  
decrece  
con  
rapidez  
y consis-  
tencia*



LA FERIA

# Tres excandidatas presidenciales: Una lección para todas

**Salvador  
Camarena**

Opine usted:  
nacional@elfinanciero.com.mx  
@salcamarena



**L**a periodista Katia D'Artigues publicó en 2015 *Una lección para todas. Aciertos y errores de tres mujeres en campaña*, compendio de experiencias de las excandidatas presidenciales Patricia Mercado, Cecilia Soto y Josefina Vázquez Mota.

En la introducción la autora señala que su propósito fue que el volumen pudiera “servir de contexto, llamada de alerta o recomendación para las muchas mujeres que ya están (en la política) y las que vienen detrás de ellas”.

Del libro de Grijalbo cito las siguientes intervenciones, que no hacen justicia a un libro que merece ser leído hoy por todas y todos.

“En momentos decisivos de una campaña debes tener a alguien de tanta confianza que se

apropie de tus iPads, celulares, que tú no leas los mensajes para que no seas tú quien vea lo que no corresponde. Es una manera de cuidar, digamos, el estado de ánimo, sobre todo de una candidata”: JVM.

“Si te metes a esto (y voy a hacer alusión a mi amiga Xóchitl Gálvez), tenemos que aprender a ser muy cabronas, a tomar decisiones, a decir: ‘esto sí, esto no, no me toca’. Aprender a decir no a tiempo, y sí con determinación”: JVM.

“También debí exigir que la gente que estaba en mi campaña no compitiera al mismo tiempo en otros puestos de elección popular. Pierdes la entrega”: JVM.

“Yo quería que todos estuvieran bien y se sintieran a gusto. Y me fue pésimo. Todos los hombres de mi partido que se creían muy inteligentes querían intervenir. Yo tuve reuniones

con siete de esos hombres, ninguna de las mujeres, y todos hablaban y yo pensaba: ‘qué inteligente. Pónmelo ahí, lo voy a decir. Apúntenmelo ahí, todo lo que ustedes digan lo voy a decir’. Para que todos se sientan bien hay que ser muy incluyentes, qué padre. Entonces, claro, fui a un debate en el que no era yo”: PM.

“En política, dice Patricia, es ‘veneno puro’ tratar de ser como la ‘mamá’ que quiere que todos se sientan bien. ‘Cuando eres candidata, tú eres la reina, es decir, todos tienen que servirte para que ganes la elección, tienes que comportarte así’”: PM.

“Una mujer ambiciosa y pro-



tagónica es lo peor; un hombre ambicioso y protagonista es un hombre fuerte; es un valor. También en eso hay que ser claras: ‘sí, tengo la ambición de ser presidenta y claro que soy la protagonista. Me voy a poner al frente’. Lo tienes que creer. No es: ‘Soy ambiciosa, qué mala onda’”: PM.

“Cecilia acentúa con ironía: ‘Qué pena. Perdónenme por querer ser protagonista. Perdón –ríe–. Además, las personas quieren a alguien que pueda dirigir’”: CS.

“Todas hacemos campañas caseras porque vamos por la vida diciendo que con nuestro corazón y nuestra suerte vamos a ganar. ‘Nada más porque yo soy mujer’, un discurso mujerista. ¡No! O sabes dónde estás parada y tienes un camino estratégico para llegar a los votos que necesitas o te va a ir muy mal’”: PM.

“Josefina acepta y reitera: hay que ejercer el poder. Hasta en cuestión de puestos para posiciones clave lo hacen con mayor facilidad los candidatos hombres’”: JVM.

“Ochenta por ciento de las mujeres viven eso: pueden ganar una interna y luego las abandonan. ¿Qué haces con eso? ¿Lloras? No. Hazte cargo y no andes reconciliando a nadie. Si quieren, que se sumen y si no, que se queden’”: PM.

“La experiencia nos dice que el principal obstáculo para las mujeres son sus partidos. No es el ciudadano. El ciudadano (...) está buscando nuevos liderazgos’”: PM.

Lecciones para todas y todos.

*... compendio de experiencias de  
 Patricia Mercado, Cecilia Soto y Josefina  
 Vázquez Mota*



DOS MUJERES Y UN CAMINO HACIA EL 2024

# DOS MUJERES Y UN CAMINO HACIA EL 2024

Por Armando Reyes Vigueras

Después de publicar en sus redes sociales un video en el que invita a la población a unirse a su causa para consolidar la transformación, Claudia Sheinbaum se reunió con Mario Delgado, presidente nacional de Morena, para empezar a preparar "la coordinación de los comités de la Cuarta Transformación y las tareas que fueron aprobadas en el Consejo Nacional de Morena". Con esto, empieza la planeación de lo que será la estrategia para la campaña electoral de 2024 en la alianza que encabeza Morena.

Respecto al video, en el mismo expresa: "Llamo a la población a seguir avanzado en la regeneración de la nación, a construir un país que sea bueno y generoso para todas y todos los mexicanos. Aquí cabemos todos".

De esta forma, empiezan los trabajos de cara a las elecciones del próximo año con la candidata ganadora de la encuesta.

## XÓCHITL ENTIKTOK

Como parte de su estrategia, la abanderada del Frente Amplio por México sigue usando la tribuna del Senado para seguir apareciendo en los medios de comunicación y redes sociales.

Así, ha estado comentando las iniciativas que discute o el sentido de sus votos en el recinto legislativo, además de algunos comentarios sobre los temas tratados en la cámara alta.

Pero también ha llamado la atención el uso que le da a la red TikTok, especializada en videos, mediante la cual reacciona a los memes que le han hecho, como es el caso de cuando se puso la botarga de dinosaurio y recorrió los pasillos del Senado con un pequeño cartel alusivo a la aprobación de la propuesta de reforma electoral.

El uso de las redes sociales que llegan a lo jóvenes, en especial a los que por primera vez van a acudir a las urnas en 2024, hace que sean un objetivo de candidatos que buscan atraer el voto de este sector con el uso de estas herramientas.

El caso de Samuel García, que logró llegar a la gubernatura de Nuevo León gracias a sus constantes apariciones en este tipo de plataformas y del apoyo de su esposa, que también se caracteriza por ser protagonista de este tipo de videos, nos da una idea del potencial que tienen estas redes, por lo que no deben sorprendernos que ahora Xóchitl Gálvez haya recurrido a esta alternativa para apuntalar su campaña. Veremos que hacen sus rivales en este campo, que ha sido poco explorado en las campañas electorales.



**Xóchitl Gálvez aprovecha *TikTok* para campaña**



Foto: X @XochitlGalvez



# “La sentencia aplica la aritmética sin tener en cuenta las circunstancias”

MARÍA AUXILIADORA DÍAZ Jueza

GUILLERMO VEGA

Las Palmas de Gran Canaria

María Auxiliadora Díaz (Las Palmas de Gran Canaria, 55 años) insiste con dulzura en que el fotógrafo la retrate con un póster colgado en una de las paredes del despacho de su domicilio, que reproduce el alegato feminista “Nos queremos vivas”. Un lema que cobra importancia en un año en el que ha habido 44 asesinatos machistas confirmados, 1.228 desde 2003. Díaz es magistrada del Juzgado de Violencia sobre la Mujer 2 de Las Palmas, miembro del Grupo de Expertos del Observatorio contra la Violencia Doméstica y de Género del Consejo General del Poder Judicial y presidenta del Observatorio Iberoamericano sobre Violencia de Género. Aunque admite los defectos de la *ley del solo sí es sí*, trata de resaltar sus bondades y no comparte el criterio del Tribunal Superior de Justicia de Navarra con la rebaja de pena, conocida ayer a un agresor de La Manada. Pese a los datos de la violencia machista y el aparente retroceso, se muestra optimista con el futuro: “En unos años, la concienciación social llevará a que no haya sectores que justifiquen actos como el que presuntamente cometió el señor [Luis] Rubiales”.

**Pregunta.** Se ha producido un

incremento de feminicidios en 2023. ¿A qué lo atribuye?

**Respuesta.** Fundamentalmente, al hecho de negar la violencia de género. No pienso que esta subida sea estacional. Hubo un momento en que ya en los círculos y en la sociedad no estaba bien visto decir ‘yo no creo en la violencia de género’. Hemos pasado al otro extremo, al de decir abiertamente ‘yo niego la violencia de género’, o ‘no creo que la violencia contra la mujer necesite un tratamiento específico’. Y, para ello, la intentan diluir en la llamada violencia doméstica [la que ocurre dentro de la familia, como por ejemplo la violencia contra los menores por parte de sus padres o hermanos]. El hombre maltratador, el que lleva a cabo actos de violencia contra la mujer, se ve amparado por un sector de nuestra sociedad; se siente reforzado para poder cometer determinados actos, que no necesariamente tienen que llegar al feminicidio. Ya no existe ese pudor, que hasta hace muy poco sí existía.

**P.** Hay otro sector de la población que asegura que con las leyes actuales ya hay igualdad...

**R.** La sociedad sigue permitiendo que los varones ostenten una serie de privilegios por el solo hecho de vivir en el patriarcado. La consecuencia de esta desigualdad es que las mujeres sufrimos actos de violencia de género,

la que se da contra la mujer por el solo hecho de ser mujer. Somos bastante tolerantes, por ejemplo, con la violencia sexual: ya sea acoso sexual o actos más graves. Se encuentra invisibilizada, justificada y normalizada. Se sigue dudando de las víctimas, de su credibilidad, de la gravedad de los hechos y se le sigue victimizando. No hace mucho tiempo era la norma la que, de forma expresa, discriminaba a las mujeres a través de la ley escrita. El patriarcado necesita mantenerse y no permitir que existan cambios sociales, por lo que el juego ahora pasa por hacernos creer



que todo es voluntario sobre la base de la libre elección individual de cada mujer. De ahí que un sector social considere a la prostitución, la pornografía o la maternidad subrogada como actos libres y voluntarios, cuando lo que existe detrás es vulnerabilidad, pobreza y exclusión social. Estamos en la era del consentimiento: todos los delitos contra la libertad sexual deben girar sobre él, y este tiene que ser claro y evidente. Tenemos que dejarnos de tonterías, como cuando se habla de que a partir de ahora cada acto sexual tenemos que firmarlo para entender qué es el consentimiento. No, señor: todo el mundo sabe cuándo alguien quiere o no. Y si hay dudas, pues va a ser que no lo hay.

**P.** ¿Cuál es su punto de vista sobre la ley del solo sí es sí?

**R.** Ha supuesto un gran avance. Hemos enfocado toda la atención en que no se haya tenido en cuenta la posibilidad de que se aplique la norma de forma retroactiva, lo que ha conducido a excarcelaciones. Ha habido un error por parte del legislador, pero estamos pasando por alto sus ventajas, como concienciar a la sociedad de que la violencia sexual es violencia de género; desterrar el concepto de abuso, que cosificaba a las mujeres; o que atentar de cualquier manera contra la autonomía sexual de una mujer sin su consentimiento supone una agresión sexual. Dentro de unos años nos daremos cuenta de lo buena que ha sido la ley, como sucedió con la ley de 2004 contra la violencia de género. La concienciación social llevará a que no haya sectores que justifiquen actos como el que presuntamente cometió el señor Rubiales.

**P.** ¿Cómo evalúa la sentencia por la que el Tribunal Superior de Navarra rebaja en un año la condena a uno de los integrantes de La Manada en aplicación de la ley del solo sí es sí?

**R.** La sentencia ha aplicado de forma estricta el criterio aritmético, sin tener en cuenta ningún tipo de circunstancias. La magistrada Esther Erice, en cambio, ha planteado en su voto particular que se tenga en cuenta el criterio valorativo, que se consideren circunstancias como la gravedad de los hechos. El TSJN lo hizo, es cierto, basándose en el criterio aplicado por el Tribunal Supremo en su sentencia del 6 y 7 de junio. Tenemos que esperar a ver lo que dictamina el Supremo sobre si en este caso aplica de nuevo el criterio aritmético.

**P.** ¿Y cuál es su opinión?

**R.** Estoy mucho más de acuerdo con aplicar criterios valorativos, teniendo en cuenta las circunstancias. Pero hay que dar cumplimiento a las resoluciones judiciales. Quizás, a la hora de ver este caso en concreto, puede cambiar de criterio, dada la gravedad del hecho y la repulsa social que ha generado. La Sala 2 del Tribunal Supremo aplica desde hace tiempo la perspectiva de género. En junio de 2019, ante los mismos hechos probados que habían establecido tanto la Audiencia Provincial como el Tribunal Superior de Justicia de Navarra, sí aplicó la perspectiva de género, consideró que estábamos hablando de agresión sexual y elevó de 9

a 15 años la condena a La Manada. Entonces, incluso, lanzó un aviso a navegantes, de tal manera que si le hubiesen solicitado la condena como cooperadores necesarios a cada uno de los condenados, las penas habrían sido mucho mayores. Sin embargo, al no haberlo solicitado, las acusaciones no lo pudieron aplicar.

**P.** ¿Está sirviendo el caso Rubiales para lograr una mayor concienciación?

**R.** Me ha alegrado bastante la repulsa social. Es algo parecido al juicio de La Manada.

## Es presidenta del Observatorio Iberoamericano de Violencia de Género “En unos años veremos lo buena que ha sido la ‘ley del solo sí es sí’”





**La jueza María Auxiliadora Díaz, el día 7 en Las Palmas. / QUIQUE CURBELO**





## Martín Espinosa

Periodista

martin.espinosa@gimm.com.mx

# Se reposicionan los partidos

El equipo de trabajo de Gálvez Ruiz confirmó que la futura candidata “se sintió como en casa” al reunirse con exgobernadores y exlíderes del PRI, y cerrar el día con un encuentro con los jóvenes. Quedó sorprendida del trabajo que realiza su dirigencia, encabezada por Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, uno de los líderes más sólidos y hábiles de los últimos tiempos en el tricolor.

**H**ace cuatro meses, el escenario político nacional “pintaba” diferente. No era lo que hoy se nos presenta a los ciudadanos de cara a lo que ocurrirá el año próximo, cuando se lleve a cabo el proceso electoral más grande de la historia del país, tanto por lo que estará en juego para el futuro como por el elevado número de cargos que serán votados, hipotéticamente, por más de 90 millones de mexicanos.

Para comenzar, no se había definido a quienes se perfilan como las y los candidatas presidenciales, tanto del oficialismo como de la oposición. Es más, muchos dudaban de que el Frente Amplio por México fuera a llegar con vida a septiembre de este año. Ni siquiera Xóchitl Gálvez figuraba en el ánimo nacional de los seguidores de la coalición opositora.

Del otro lado, muchos especulaban sobre la *corcholata* favorita del presidente, que a final de cuentas resultó la que muchos esperaban. Hoy, las cosas van perfilándose para —por primera vez en la historia política de México— que dos mujeres se disputen el mayor cargo del país.

En esa nueva realidad, el viernes pasado, la sede nacional del PRI fue el escenario del “arranque” de concentraciones políticas que habrá de encabezar la llamada coordinadora del Frente Amplio en varias regiones del territorio nacional. El propio equipo de trabajo de Gálvez Ruiz confirmó que la futura candidata “se sintió como en casa” al reunirse con exgobernadores y exlíderes de ese partido, y cerrar el día con un encuentro con los jóvenes. Quedó sorprendida del trabajo que realiza su dirigencia, encabezada por Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, uno de los líderes más sólidos y hábiles de los últimos tiempos en el tricolor. Ahí, en ese acto, Xóchitl prometió llevar a la coalición a la victoria y anunció la incorporación de destacados “cuadros” priistas, como a Enrique de la Madrid a su equipo de campaña, con la finalidad de presentar propuestas robustas en materia de nuevas tecnologías para las actuales generaciones. Ahí constató cómo funciona el PRI y cómo se trabaja en serio. “El PRI la hizo suya”, diría Moreno Cárdenas.

Cerca de 90 mil dirigentes seccionales del tricolor ya es-

tán trabajando para “hacer realidad el trabajo en tierra” de la coalición que hoy, a diferencia de hace medio año, concita el optimismo de los partidos y ciudadanos que la integran de llegar a buen puerto. “La esperanza ya cambió de manos”, sentenció la hidalguense.

*Se “mueven” las fichas en Morelos...* Fuentes al interior de Morena comentan que el exgobernador Graco Ramírez hace hasta lo imposible para “imponer” a su candidata a la gubernatura del estado. Dicen que siente mucha nostalgia por el poder y, claro, por los “negocios” y, para ello, está operando para que su incondicional —la senadora Lucía Meza— sea postulada y, así, él pueda volver a mandar en Morelos. El tema es que la senadora Meza no es bien vista por la cúpula morenista nacional ni por el gobernador Cuauhtémoc Blanco y, peor aún, por el presidente López Obrador. Uno de los argumentos en contra de la senadora y que la inhabilitan políticamente es no sólo el padrinazgo de Graco, sino su estrechísima relación con el exfiscal Uriel Carmona. En política no sólo se trata de querer, sino también de poder, y está claro que Meza Guzmán no puede.

### PREOCUPACIÓN POR CONTRATOS

Hay inquietud en el Seguro Social por parte de trabajadores, médicos residentes y especialistas... Por un lado, hay denuncias e incluso cartas al presidente López Obrador por la asignación de contratos a la empresa Vitalmex por parte del coordinador de Políticas de Salud, Nemesio Ponce Sánchez. Se comenta que dicha empresa oferta a sobrecosto los insumos, generando “boquetes” diarios del orden de 6 millones de pesos a las finanzas de la dependencia. Aunado a todo ello, hay un gran aumento de recursos para 2024, lo que, nos destacan, viene a resultar insuficiente si continúan este tipo de prácticas.





## Fuera de toda lógica

Es tiempo de campañas porque las elecciones están cerca y hay políticos oportunistas, que buscan los reflectores mediáticos instantáneos con temas polémicos como los hay tantos hogaño en que es más fácil quejarse de cuestiones baladís, que de aspectos de profundidad.

Es curioso que estos personajes que se incrustan en algún partido político no tienen la capacidad intelectual para promover leyes que beneficien al país.

Apenas ayer se publicó en la Gaceta Parlamentaria una iniciativa que pretende reformar el artículo 419 en el Código Penal Federal. Auspiciada por una diputada que pide a gritos notoriedad, por lo que omitiré su nombre, esta iniciativa del Partido del Trabajo con un total desconocimiento en la materia y evidentemente sin apoyo de especialistas en todas las aristas que tiene el tema, quiere prohibir todo. Absurdamente todo. La época de la Santa Inquisición le 'queda guanga' a esta diputada que con esto demostró su falta de conocimiento en muchos ámbitos, además de su carácter intolerante.

Entre las 'ocurrencias' de la diputada del PT están las de multar a quien 'entrene' una res brava para su lidia; a quien posea transporte, compre o venda ganado de lidia. Hay más, también quiere castigar a quien organice, promueva, anuncie, patrocine o venda entradas para asistir a espectáculos taurinos; y de paso, también la propiedad privada, ¿por qué, no? a quien posea o administre una propiedad en la que se realicen corridas de toros.

Si usted tiene hijos esta 'cultu mujer' le dirá cómo criarlos y por lo pronto pretende multarlo si llevara a sus vástagos a la plaza de toros.

Y de una vez, envalentonados acaso por los efluvios del tequila en el mes de las Fiestas Patrias, pues 'hay que multar' a todos los asistentes a un espectáculo taurino.

Es claro que esta propuesta fue una ocurrencia, porque para poder hacer un cambio de fondo, primero hace falta conocer la opinión de expertos en la materia, entre otros, ganaderos, agricultores, guardas forestales, criadores, biólogos, tiendas de alimentos de animales y veterinarios, entre tantos rubros.

Acaso querrá este partido rémora que las áreas ecológicas asignadas a la crianza del toro bravo, con toda la fauna que hay a su alrededor, cambien de giro y se conviertan en grandes unidades habitacionales. Tal vez quieran extinguir esta raza de bovinos. Pero lo más segu-

ro es que anhelan que los volteen, pero no se dan cuenta que su nula capacidad intelectual no les permite hacer leyes de trascendencia en nuestro país. Temas hay muchos como el empoderamiento del narcotráfico, la falta de medicinas así como de servicios médicos funcionales o el tráfico de personas. Pero es más sencillo irse por la fácil y vociferar en un tema sensiblero sin ni siquiera asesorarse por voces expertas.

Es una propuesta que nació muerta. Basta echarle un ojo a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos para darse cuenta de los barbarismos e violaciones flagrantes a nuestra Carta Magna. Para hacer algo que trascienda primero hay que estudiar.

El hecho de legislar con base en gustos personales trae resultados negativos, como ocurrió con la prohibición de utilizar animales en las funciones circenses. Llevó a esas especies directo al matadero.

Para finalizar, la pregunta de la semana: ¿En serio hasta ahí llega su pensamiento?

[www.torosyaenas.com.mx](http://www.torosyaenas.com.mx) / @tavomares1



# Alerta Petro sobre la ultraderecha

## Gira por Chile.

El miedo y la mentira son los argumentos de esta oleada, asegura el presidente de Colombia

PEDRO DOMÍNGUEZ  
SANTIAGO

Ante las próximas elecciones en países como México y Argentina, el presidente de Colombia, Gustavo Petro, advirtió del riesgo que existe en América Latina y el mundo contra la democracia por el ascenso de la ultraderecha.

Tras adherirse al Compromiso de Santiago firmado por jefes de gobierno y Estado en el Palacio de La Moneda, en esta nación andina, explicó que es fundamental crear acuerdos que profundicen la defensa de gobiernos democráticos para frenar cualquier intento de violencia.

Cuestionado si veía riesgos de un regreso de gobiernos antidemocráticos a través de las urnas, el mandatario de izquierda afirmó que ve “el riesgo de la extrema derecha que va ascendiendo, es un problema mundial.

“Hay una destrucción democrática a nivel internacional por las tensiones que acarrea la nueva realidad de una humanidad que puede morir como especie sino se logra hacer la transformación que se requiere hoy hacia economías descarbonizadas, es una nueva agenda, es una nueva realidad que no es solo tecnológica, es un cambio político”.

“La política construida sobre el miedo y la mentira hace que sectores amplios de la sociedad, clases medias incluso, corran hacia la extrema derecha, presionada por el miedo al cambio, el que representa la mujer libre y el cambio económico que es urgente por la crisis climática”, dijo.

En el marco de la conmemoración de los 50 años del golpe de Estado en contra de Salvador Allende, México, Chile, Colombia, Alemania, Portugal, Uru-

guay y Bolivia suscribieron el Compromiso de Santiago para fortalecer la defensa de la democracia en cada país.

Petro consideró que este documento es una respuesta progresista a los retos que enfrenta la democracia.

### ASÍ LO DIJO

“La humanidad puede morir como especie sino se logra la transformación hacia economías descarbonizadas”

Gustavo Petro  
Presidente de Colombia



**PODRÍA SER MÁS REGRESIVA QUE LA DE PINOCHET**

# Alianza de derechas en Chile pone en riesgo la nueva Constitución

Muy alta, la posibilidad de tener menos garantías y libertades: consejero

**ALDO ANFOSSI**  
CORRESPONSAL  
SANTIAGO

Mientras el negacionismo y la regresión respecto de la dictadura se impone en la derecha chilena, al punto que desistió de participar de la conmemoración, en memoria de las víctimas, del aniversario 50 del golpe militar de 1973, esa “restauración conservadora” se extiende al control absoluto del proceso constitucional, que se advierte ya apunta a un segundo fracaso, que esta vez sería definitivo.

Recuérdese que en septiembre de 2022, un proyecto de nueva Constitución redactado por una mayoría izquierdista fue rechazado abrumadoramente por 62 por ciento del electorado.

Ese control hasta ahora incontrarrestable del proceso en marcha ocurre porque la mayoría absoluta –33 de 50– que suman en el Consejo Constitucional los representantes de la derecha “clásica” más los ultraconservadores del Partido Republicano, está sirviendo para imponer un texto a su antojo.

Según analistas, la derecha “moderada” es arrastrada por los extremistas por los resultados electorales crecientes que obtuvieron éstos tanto en los comicios presidenciales de 2021, donde su candidato José Antonio Kast ganó la primera vuelta con 27.9 por ciento de los votos; como en marzo de 2023, cuando en la elección de consejeros constitucionales obtuvieron 35 por ciento de los sufragios.

Eso hizo que los ultraderechistas sumen 23 consejeros, mientras Chile Vamos (UDI, RN y Evópoli) tiene 11.

Temerosa de que republicanos siga horadando su base electoral –en las presidenciales de 2021 llegó cuarta con 12.79 de los sufragios y tercera en la de consejeros en mayo de 2023–, los partidos de Chile Vamos se mueven a la derecha, “camuflándose” de aquellos.

Y así en el Consejo Constitucional, donde la centro izquierda

dispone de 16 representantes, la sumatoria de ambas derechas se impuso sin contrapeso y todo lo que propuso el oficialismo no fue considerado.

El impulso regresivo de republicanos logra incluso que Chile Vamos adhiera la modificación sustantiva del proyecto de texto que consensuó una “comisión experta” de 24 integrantes –designados por cuoteo según la representación partidaria en el Parlamento–, que en teoría representaban la diversidad del país. Las modificaciones acabaron con el consenso de los “expertos” y está ahora rechazado, refrendando un articulado retrógrado.

Por ejemplo, la semana pasada la sumatoria de republicanos y Chile Vamos hizo cosas como constitucionalizar la existencia de las administradoras de Fondos de pensiones, las desprestigiadas AFP, y de las aseguradoras de salud, conocidas como Isapres (instituciones de salud previsual); y sustituyeron un artículo acerca del derecho al agua que decía “prevalecerá su uso para el consumo humano y para el uso doméstico suficiente”, por otro que habla del “derecho al acceso”, es decir, no garantiza su disponibilidad.

Los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres –entre ellos el aborto por tres causales (violación, inviabilidad del feto y riesgo de muerte para la madre) ahora existente– corren riesgo, porque republicanos buscan imponer el “derecho a la vida” desde la perspectiva religiosa, lo mismo que “a la familia como núcleo fundamental de la sociedad”.

Desde la centro izquierda denuncian la nula disposición a encauzar acuerdos.

### Meme siniestro

“El Partido Republicano y Chile Vamos han convertido la Constitución en un meme siniestro. Este proceso ha tomado un rumbo preocupante, la posibilidad de menos derechos y menos libertades

es muy alta”, afirma el consejero Yerko Ljubetic.

“Hay un franco retroceso en la posibilidad de acordar unas bases mínimas. Aquí se ha impuesto una mayoría circunstancial convirtiendo un proyecto en algo a la medida de algunos, sin considerar que la Constitución es algo en la que todas y todos tenemos que caber, por lo tanto, lo que está hoy es algo que posiblemente la mayoría del país no aprobaría”, agregó.

En tanto, Miguel Littín, consejero socialista, acusó que “no es democrático que se repita una y otra vez la misma mecánica” y denunció que hay “una simulación de democracia”.

De acuerdo con algunas encuestas, el rechazo a la propuesta que entregue el Consejo Constitucional está al alza y ya suma 41 por ciento, mientras la aprobación al órgano redactor se sitúa apenas en 14 por ciento.

Según el presidente, es evidente que desde la derecha existe un retroceso en la valoración de la democracia.

La regresión conservadora se extiende a lo cotidiano. Hace unos días no acababa el presidente Gabriel Boric de oficializar a la comisión para buscar a los detenidos desaparecidos, cuando en redes sociales trascendía que grupos ultraderechistas aportaron en pocas horas 100 millones de pesos, casi 120 mil dólares, para financiar la defensa de un capitán de la policía, dado de baja y condenado a 12 años de presidio, que cegó a la senadora Fabiola Campillai durante las protestas de 2019 al dispararle una bomba lacrimógena directamente al rostro.

Al tiempo que aquello pasaba, en el Parlamento chileno se aprobaba una ley que permite la legítima defensa privilegiada, esto es, disparar, contra quien ocupa el predio de un tercero.





▲ Vigilia afuera del Estadio Nacional, en Santiago, donde presos políticos fueron torturados durante la dictadura (1973-1990), en imagen del pasado día 11. Foto Afp



# Alista Morena selección de candidatos a gobernaturas

## ELECCIONES 2024

**Claudia Sheinbaum** comenzará un nuevo recorrido por el país este domingo y la convocatoria para los procesos de elección de los candidatos de Morena se conocerán el lunes, según anunció el presidente del partido, Mario Delgado, quien adelantó que en algunas de las nueve entidades en las que habrá elecciones irán en alianza total, en otros esta será parcial y en alguno más irán solos. Y aseguró que se toman en serio los agravios que denunció Marcelo Ebrard, pero descartó que esto vaya a provocar una factura interna. **Pág. 18**

# Lanzan convocatoria para gobernadores el lunes 18

## EN MORENA

**Nueve entidades se renovarán el próximo año dentro de las elecciones federales; registros de interesados el 25 y 26**

**AIDA RAMÍREZ**

A partir de este domingo, Claudia Sheinbaum Pardo, ahora en su calidad de coordinadora nacional de los comités de defensa de la cuarta transformación iniciará una gira en el estado de Oaxaca, para convocar a la unidad y, al mismo tiempo, para tomar protesta a los comités locales; en tanto que Morena lanzará la convocatoria para gobernadores el 18 de los corrientes.

El domingo pasado, la exjefa de gobierno convocó a la unidad: "se acabó el proceso interno, ahora hay que superar todas las diferencias y divisiones, y avanzar sin sectarismo, sin divisionismo, sin amiguismos. Es tiempo de sumar todas las estructuras que se conformaron en el proceso interno, más las institucionales y los

liderazgos para fortalecer al movimiento", dijo el presidente nacional del partido Movimiento Regeneración Nacional, Morena, Mario Delgado.

Recordó que en estos eventos, tal como hizo Andrés Manuel López Obrador en el 2018, se invitará -a partir de una convocatoria de unidad - a todas las y los ciudadanos que quieran sumarse al proyecto.

"En los eventos vamos a tener un acuerdo de unidad para la transformación en el que la gente pueda firmar y sumarse. Vamos a hacerlo en las 32 entidades del país", señaló y dijo que el llamado también es para militantes de otros partidos políticos que no estén de acuerdo con la alianza "perversa" del que llamó "frente amplio por la corrupción.



“Hay mucha gente abajo -los militantes de a pie- que son gente buena, honesta, que quiere sumarse a esta transformación. Ahora es cuando: bienvenidos, bienvenidas todas”, dijo en conferencia de prensa.

Mario Delgado recordó que Sheinbaum Pardo llamó al partido para que inicie tareas inmediatas de organización para la conformación de comités de defensa en todas las secciones electorales del país, y la meta es que Morena tenga “un comité por cada sección electoral, es decir, casi 70 mil comités en todas las secciones electorales”. Para ello, este viernes se sostendrá una reunión de trabajo de organización con los presidentes de los comités estatales, los secretarios de Organización y delegados de Organización para iniciar las tareas inmediatas, porque “tenemos que lograr la meta en el número de comités”.

### CONVOCATORIA

Asimismo, anunció que el próximo 18 de septiembre se publicará la convocatoria para quienes busquen participar en los procesos internos de las nueve entidades federativas que se renovarán en el 2024;

mientras que los días 25 y 26 de septiembre serán las fechas de registro de las personas interesadas.

“Vamos avanzando en el proceso de organización y tenemos que ir tomando definiciones”, apuntó el dirigente nacional,

quien señaló que habrá reglas para determinar en los

distintos escenarios cuándo iría hombre o mujer, para que los participantes cumplan con la condición de paridad de género, en tanto, subrayó: “ya saben cual es el camino, ganar la encuesta”.

Señaló que, tras consolidar la alianza con el Partido del Trabajo y con el Partido Verde, junto con la secretaria general del partido, Citlalli Hernández y el presidente del Consejo, Alfonso Durazo y su servidor, se iniciará la negociación “con el fin de maximizar los votos para la Presidencia de la República.

“En algunos lados iremos en alianza total, en otros iremos en alianza parcial, en otros no iremos en alianza. A partir de la estrategia electoral que hagamos de manera conjunta, también para lograr el mayor número de escaños en el Congreso de la Unión”, explicó.

### RECHAZA FRACTURA POR EBRARD

Durante la conferencia, rechazó que haya una “fractura” al interior del partido, por la impugnación presentada por Marcelo Ebrard que exige reponer el proceso, ya que la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia “está atendiendo su queja”.

En ese sentido, Mario Delgado sostuvo: “le vamos a decir a la Comisión que sea rigurosa, que se revise en serio y a profundidad los agravios”.

Aunque prácticamente dejó ver que la queja no prosperará, ya que hubo similitud, consistencia de los resultados de las cinco encuestas, cuatro encuestadoras propuestas por los aspirantes.

“No sólo es la diferencia entre el primer y el segundo lugar, sino la similitud en las cifras, lo cual revela que fue un ejercicio exitoso. ¿Por qué? Porque se logró proteger la voluntad, la decisión de la gente, que era nuestro máximo objetivo, que nada ni nadie pudiera interferir en la voluntad del pueblo y creo que se logró, ampliamente está demostrado.

“Si hubiera habido alguna práctica sistemática de interferencia, pues lo veríamos en los resultados. Pero, ¿por qué no lo vemos? O sea, no puede haber un proceso lleno de incidencias que afecten sin que desvíen el resultado. Si se vulneró la muestra, lo veríamos en una de esas encuestadoras”.

**Tal como lo hizo Andrés Manuel López Obrador en el 2018, se invitará a los ciudadanos que quieran sumarse al proyecto**





Prácticamente, Morena está echando a andar su maquinaria electoral.

**17**  
**DE SEPTIEMBRE** fecha del comienzo de recorridos que hará Claudia Sheinbaum y lo inicia, otra vez, en Oaxaca



OPINIÓN

# ¿CÓMO SERÁ LA MUJER PARA LA CANDIDATURA MORENISTA EN LA GUBERNATURA DE PUEBLA?

Por Xochitl Patricia Campos López

A raíz del triunfo de Claudia Sheinbaum como representante nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en la elección interna de Morena, el escenario de la elección constitucional del próximo año para la presidencia de la república obliga a considerar la selección de los representantes estatales y, particularmente, de la Ciudad de México por la importancia en el pronóstico electoral. El Movimiento de Regeneración Nacional espera no sólo mantener la presidencia de la república sino alcanzar una mayoría legislativa indispensable para la mínima gobernabilidad. Por tal razón, la continuidad del proyecto nacional progresista depende de los personajes que manifiesten el apego al lopezobradorismo en el ámbito local.

La sucesión para la gubernatura poblana ha estado llena de violencia y patriarcado. La falta de esclarecimiento en la muerte de la gobernadora Martha Ericka Alonso y el protagonismo de las facciones marinistas en la disputa por el poder en la entidad, han obligado a que desde la presidencia de la república se impongan directrices para conseguir que se respeten los derechos humanos y la administración pública no

caiga en el secuestro absoluto del patrimonialismo al que se acostumbraron las oligarquías locales. Con todo, la falta de participación política de las mujeres en Puebla es manifiesta y considerar que la prudencia o razón quepan en alguno de los primitivos grupos tradicionales de la política local, resulta peor que una utopía.

Claudia Sheinbaum requiere que en la Ciudad de México se posicionen como representantes morenista Omar García Harfusch, es el personaje con el mejor posicionamiento y capacidad de competencia electoral frente a Santiago Creel o algún otro alcalde panista que está peleando con buenos resultados en la administración local. La candidatura blanquiazul por la CDMX. La capital mexicana ha sido uno de los espacios donde la competencia electoral entre las dos principales coaliciones partidistas que se han configurado en el presente sexenio alcanza mayor paridad. En el 2021 los resultados fueron una locura para todos debido al realineamiento

partidista de los electores. La CDMX es el espacio metropolitano con mayor membresía de votantes y en el 2024 el escenario cubre un reto mayor para Morena. La CDMX es la entidad donde la oposición puede alcanzar altas probabilidades de alternancia. En dicho sentido, el candidato morenista a la Jefatura de Gobierno tiene que ser un personaje con el mejor nivel de posicionamiento. Al parecer, García Harfusch presenta las condiciones requeridas y posibilitaría un apoyo cabresto a la candidatura de Claudia Sheinbaum así como a los candidatos morenistas al Poder Legislativo.

La coyuntura de la CDMX abre la posibilidad de que en Puebla la paridad de género haga realidad el que una gobernadora culmine su sexenio. Acabar con el kiriarcado dinomacho de los priistas de todos los partidos en Puebla, constituye un salto cuántico en la evolución social de uno de los estados más afectados por la violencia de género donde la clase política ha sido protagonista y cómplice: ¡que le pregunten a Lidia Cacho!

La marginación y violencia en Puebla se corresponde con una forma patriarcal y machista de la política. La entidad vive a años luz del pluralismo, igualdad y equidad en lo que a género se refiere. El Bloque Histórico Oligárquico se conduce como si la mitad de la población no existiera y esto puede observarse en distintos espacios públicos y privados, políticos, económicos y sociales. ¿Hasta cuándo? Los ejemplos de funcionarios públicos mujeres y transgénero que son anulados y desplazados de su participación, resultan más que abundantes.

Allende la tipología de las Juanitas que son fachadas de equipos masculinos en el trabajo político, las alcaldesas morenistas son acosadas para salir de su municipio y abandonar el gobierno, o bien, no comprometerse con los principios de la Cuarta Transformación. En la administración estatal no se observa el protagonismo de las mujeres y las personas transgénero.

Maria Luisa Albores, Claudia Rivera Vivanco, Lizeth Sánchez, Olivia Salomón, Norma Layun, Denisse Ortiz, Nora Merino, Nay Salvatori y algunas compañeras más, pueden ser cuadros competitivos por Morena y cambiar las estruc-

turas de poder caciquil tradicional al interior del estado. El cambio de época que vive el mundo y la agenda 2030 del multipolarismo reclaman sincronizar la velocidad histórica de Puebla y sus regiones ¿No es posible el espectáculo de los dinomachos a caballo cantando "Dos vicios tengo en la vida"? El inconsciente marinista los traiciona a cada rato, en público y privado. Puebla no es, no será, una ínsula de autoritarismo caciquil y pobreza como quieren los mentirosos, hipócritas y oportunistas del PRI.

El triunfo de Claudia Sheinbaum y la certeza de que México tendrá una mujer en la Presidencia de la República, obliga a que las mujeres que participan en la política pretendan alcanzar los más altos niveles de responsabilidad en la función pública del estado sin temor a caer de los helicópteros y sólo vivir en la nostalgia del pretérito pluscuamperfecto inútil del verbo haber.

**La falta de participación política de las mujeres en Puebla es manifiesta y considerar que la prudencia o razón quepan en alguno de los primitivos grupos tradicionales de la política local, resulta peor que una utopía.**





Foto: X @Claudiashein



# ¿CÓMO SERÁ LA MUJER PARA LA CANDIDATURA MORENISTA EN LA GUBERNATURA DE PUEBLA?

Por Xochitl Patricia Campos López

A raíz del triunfo de Claudia Sheinbaum como representante nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en la elección interna de Morena, el escenario de la elección constitucional del próximo año para la presidencia de la república obliga a considerar la selección de los representantes estatales y, particularmente, de la Ciudad de México por la importancia en el pronóstico electoral. El Movimiento de Regeneración Nacional espera no sólo mantener la presidencia de la república sino alcanzar una mayoría legislativa indispensable para la mínima gobernabilidad. Por tal razón, la continuidad del proyecto nacional progresista depende de los personajes que manifiesten el apego al lopezobradorismo en el ámbito local.

La sucesión para la gubernatura poblana ha estado llena de violencia y patriarcado. La falta de esclarecimiento en la muerte de la gobernadora Martha Ericka Alonso y el protagonismo de las facciones marinistas en la disputa por el poder en la entidad, han obligado a que desde la presidencia de la república se impongan directrices para conseguir que se respeten los derechos humanos y la administración pública no

caiga en el secuestro absoluto del patrimonialismo al que se acostumbraron las oligarquías locales. Con todo, la falta de participación política de las mujeres en Puebla es manifiesta y considerar que la prudencia o razón quepan en alguno de los primitivos grupos tradicionales de la política local, resulta peor que una utopía.

Claudia Sheinbaum requiere que en la Ciudad de México se posicione como representante morenista Omar García Harfusch, es el personaje con el mejor posicionamiento y capacidad de competencia electoral frente a Santiago Creel o algún otro alcalde panista que está peleando con buenos resultados en la administración local: la candidatura blanquiazul por la CDMX. La capital mexicana ha sido uno de los espacios donde la competencia electoral entre las dos principales coaliciones partidistas que se han configurado en el presente sexenio alcanza mayor paridad. En el 2021 los resultados fueron una locura para todos debido al realineamiento

partidista de los electores. La CDMX es el espacio metropolitano con mayor membresía de

votantes y en el 2024 el escenario columbra un reto mayor para Morena. La CDMX es la entidad donde la oposición puede alcanzar altas probabilidades de alternancia. En dicho sentido, el candidato morenista a la Jefatura de Gobierno tiene que ser un personaje con el mejor nivel de posicionamiento.

Al parecer, García Harfusch presenta las condiciones requeridas y posibilitaría un apoyo cabresto a la candidatura de Claudia Sheinbaum así como a los candidatos morenistas al Poder Legislativo.

La coyuntura de la CDMX abre la posibilidad de que en Puebla

la paridad de género haga realidad el que una gobernadora culmine su sexenio. Acabar con el patriarcado dinomacho de los priistas de todos los partidos en Puebla, constituye un salto cuántico en la evolución social de uno de los estados más afectados por la violencia de género donde la clase política ha sido protagonista y cómplice: ¡que le pregunten a Lidia Cacho!

La marginación y violencia en Puebla se corresponde con una forma patriarcal y machista de la política. La entidad vive a años luz del pluralismo, igualdad y equidad en lo que a género se refiere. El Bloque Histórico Oligárquico se conduce como si la mitad de la población no existiera y esto puede observarse en distintos espacios públicos y privados, políticos, económicos y sociales. ¿Hasta cuándo? Los ejemplos de funcionarios públicos mujeres y transgénero que son anulados y desplazados de su participación, resultan más que abundantes.

Allende la tipología de las Juanitas que son fachadas de equipos masculinos en el trabajo político, las alcaldesas morenistas son acosadas para salir de su municipio y abandonar el gobierno, o bien, no comprometerse con los principios de la Cuarta Transformación. En la administración estatal no se observa el protagonismo de las mujeres y las personas transgénero.

Maria Luisa Albores, Claudia Rivera Vivanco, Lizeth Sánchez, Olivia Salomón, Norma Layun, Denisse Ortiz, Nora Merino, Nay Salvatori y algunas compañeras más, pueden ser cuadros competitivos por Morena y cambiar las estructuras de poder caciquil tradicional al interior del estado. El cambio de época que vive el mundo y la agenda 2030 del multipolarismo reclaman sincronizar la velocidad histórica de Puebla y

sus regiones ¿No es posible el espectáculo de los dinomachos a caballo cantando "Dos vicios tengo en la vida"? El inconsciente marinista los traiciona a cada rato, en público y privado. Puebla no es, no será, una ínsula de autoritarismo caciquil y pobreza como quieren los mentirosos, hipócritas y oportunistas del PRI.

El triunfo de Claudia Sheinbaum y la certeza de que México tendrá una mujer en la Presidencia de la República, obliga a que las mujeres que participan en la política pretendan alcanzar los más altos niveles de responsabilidad en la función pública del estado sin temor a caer de los helicópteros y sólo vivir en la nostalgia del pretérito pluscuamperfecto inútil del verbo haber.

**La falta de participación política de las mujeres en Puebla es manifiesta y considerar que la prudencia o razón quepan en alguno de los primitivos grupos tradicionales de la política local, resulta peor que una utopía.**





Foto: X @Claudiashein





## DIPUTADAS ALZAN LA VOZ EN SAN LÁZARO Y CADENA DE FAVORES EN SANTA CATARINA

Diputadas locales del PAN y PRI llevaron hasta la **Cámara de Diputados** su denuncia sobre la **violencia política** de la que dicen ser víctimas por parte de funcionarios del **Gobierno estatal**.

Aunque pudiera generarse un debate sobre si los señalamientos son fundados o no, no hay que dejar de lado que la denuncia fue realizada por mujeres neoleonesas, quienes se ganaron la oportunidad legítima de representar a los ciudadanos en el **Congreso local**.

Pareciera que para Nuevo León no basta ser una de las entidades en la que se registran más feminicidios, sino que se continúa violentando sistemáticamente a las mujeres.

Mientras tanto, en el Congreso local se abrió el debate por la visita de diputadas priistas y panistas a la **Cámara federal**. En esta discusión **Sandra Pámanes**, legisladora de **Movimiento Ciudadano (MC)** calificó de ridículo este acto de sus compañeras.

Bien podría decirse que el gobierno estatal sí que hizo un ridículo al pedir en el **Senado** la destitución del encargado de

la **Fiscalía General de Justicia**, un órgano autónomo fuera de la jurisdicción de la **Cámara Alta**.

Por cierto, **Irais Reyes**, diputada de MC, también se quejó de recibir violencia política en el Congreso.

### CADENA DE FAVORES EN SANTA CATARINA

El diputado federal del PAN, **Héctor Castillo**, ha impulsado el programa llamado **Cadena de Favores** en **Santa Catarina**, con el que pretende involucrar a la ciudadanía para ayudar a los más necesitados.

Y hasta donde se ha observado, se ha tenido una buena respuesta de la ciudadanía, que muy pocas veces se involucra en estos temas.

Sin embargo, pareciera que esto podría incomodar a la administración del municipio, e incluso ha habido mensajes hacia los panistas a quienes les han solicitado "que mejor se pongan a trabajar recorriendo sectores".

Bueno, en cierta parte sí están ateniendo a la ciudadanía. ¿No será que esta crítica es porque el **PAN** se está posicionado, aún más, en Santa Catarina? Eso lo veremos en las elecciones.





FOTO: ESPECIAL

**Diputadas locales** del PAN y PRI llevaron hasta la Cámara de Diputados federal sus reclamos respecto a la presunta violencia política de género que sufren en NL.



## COLUMNA INVITADA

FERNANDO  
PEÑA

@FernandoPeaGar2

## Llegó la hora de derrocar al dictador

**H**ace 60 días, en el ámbito político, no había oposición que pudiera competir por la presidencia de la República, pero hoy nadie duda que el poder público puede cambiar de manos en 2024.

El círculo rojo repetía, incansablemente, que todos los opositores al régimen íbamos tarde y aventajados. Pero tres partidos políticos nacionales se pusieron de acuerdo con organizaciones civiles y ciudadanas y, claros en el objetivo común, crearon el Frente Amplio por México (FAM). El objetivo: derrocar la dictadura de un destructor que habita en Palacio Nacional.

Iniciamos respetando la ley electoral y a diferencia de Morena, se instrumentó un procedimiento democrático interno con participación ciudadana inédita y elegir a un constructor de la unidad para lograr un Gobierno de coalición que recupere la presidencia de la República.

Se apuntaron en este Frente 33 mexicanos, mujeres y hombres de prestigio y preocupados por la restauración de la democracia en el país, y sólo 13 cumplieron con las condiciones preestablecidas por lo que formalizaron su registro.

Las y los aspirantes tuvieron sólo 40 días para mostrarse, recorrer el país, recolectar 150 mil firmas, dialogar con la ciudadanía, presentar sus postulados y proyectar su visión de país.

En el tramo final de ese proceso interno de las 13 personalidades que iniciaron, sólo cuatro aspirantes, dos mujeres y dos hombres, cumplieron con el requisito de aprobación, reconocimiento y simpatías que se había pactado originalmente.

Para el cierre de ese primer filtro, ya se había sumado la participación en solo 40 días de más de 2 millones 300 mil ciudadanos listos y dispuestos a participar.

Las organizaciones tienen un año para reunir 200 mil firmas y varias asambleas, presentarlas ante el INE, para poder aspirar a constituir un partido político.

Además de la expresión espontánea de las simpatías, el FAM acordó la realización de dos encuestas, bajo las siguientes condiciones: a domicilio, con un valor de 70% en ponderación y otra telefónica, con un valor preestablecido de 30%.

Debemos destacar que se vencieron decenas de intereses locales y obstáculos durante el proceso. Se trataba de hacer política distinta a la tradicional: partidos y ciudadanía.

Nadie del comité organizador cobró por su tiempo y sus servicios y nunca se prestaron a negociaciones fuera de las reglas acordadas. Se organizaron seis foros regionales.

Varios declinaron. No les favorecían los resultados.

Mención especial merece Enrique de la Madrid, quien con una altura de miras y una visión de unidad inquebrantable, declinó a favor de quienes encabezaban las preferencias ciudadanas. No presentó resistencia, fue de los constructores de una alianza para que alcancemos el mejor México posible. Se sometió a las reglas y participó asumiéndolas. Antepuso a su persona y un trabajo de años al interés superior del país y de los mexicanos. Con esto, siembra un precedente democrático de saber conceder para la victoria y se fortalezca la nación y el Estado de derecho.

Pero antes de llegar a la elección final, cuando ya sólo quedaban dos mujeres finalistas: Beatriz Paredes Rangel, una probada estadista, y Xóchitl Gálvez, que conectaba con los ciudadanos, las casas encuestadoras contratadas para el segundo sondeo dieron a conocer los resultados que, había que reconocerlo, no le favorecían a BPR por una diferencia de alrededor de 15 a 18 puntos.

Los tres partidos integrantes del FAM solicitaron la entrega de los resultados con antelación y, los representantes del comité organizador, hablaron con cada una de las aspirantes y se les mostraron los resultados.

Cabe resaltar que, para ese momento, ya se tenía todo dispuesto para la elección.

Lo cierto es que Xóchitl, desde que AMLO le negó el derecho de réplica y el acceso a Palacio Nacional, se convirtió en la más popular y, en consecuencia, la aspirante que quería la mayor parte de la ciudadanía que ganara y, tal y como lo exigió la mayoría, así fue.

Hace cuatro meses decían que no había oposición; sin embargo, hoy renació y, cada día,

umenta la esperanza de generar un gran movimiento espontáneo que se encamina a la consolidación de un Gobierno de coalición.

El origen de la unidad está claro: reconquistar el poder político para establecer una verdadera democracia y desterrar las ocurrencias unipersonales de un dictador.

La construcción del mañana es nuestra, tenemos nueve meses para edificar un nuevo horizonte, sin soberbia, divisiones ni arbitrariedades o decisiones absolutistas. Vamos por un nuevo futuro donde quepan todos los mexicanos. Decisiones colegiadas y Gobierno de coalición.





## La candidatura de Verástegui

**P**or la presidencia de México no van solo dos mujeres. También se inscribieron como candidatos independientes otros personajes. Entre ellos llamó la atención Eduardo Verástegui, el actor convertido en activista cercano a la extrema derecha de México y otros países como Estados Unidos.

Verástegui ha presumido su cercanía con el expresidente Donald Trump. Ahí están sus fotos recientes, juntos en su campo de golf de Bedminster. El hombre que utilizó y seguirá utilizando a México como su piñata política es cercano a Verástegui. El actor ha sido asociado con el movimiento Qanon, que es una teoría de la conspiración enfocada en un misterioso usuario en línea que se hace llamar Q y que afirma ser un alto funcionario del gobierno estadounidense con acceso a información clasificada. Sus ideas, infundadas y bastante absurdas, que da a conocer mediante migajas publicadas en plataformas de internet como 4chan, afirman que una élite secreta de pedófilos controla el gobierno y los medios de comunicación. De acuerdo con los seguidores de Q, el expresidente Donald Trump está encabezando una guerra para derrocar a esta élite que se esconde en los discursos progresistas —los proaborto; prodiversidad sexual; proigualdad entre hombres y mujeres; etcétera— para seducir a los más inocentes y convertirlos en sus víctimas.

Verástegui quiere encabezar esa misma lucha de Q y de Trump en México. Su video anunciando su candidatura a través de la Asociación Viva México está muy bien hecho, con subtítulos en inglés. Su plataforma ha sido la película que lanzó el 4 de julio, Sonido de Libertad, que cuenta una historia basada en hechos reales sobre un agente de seguridad estadounidense que viaja a Colombia para liberar a unos hermanos de ser explotados sexualmente y al final se

encuentra con que es una vasta red de pedofilia auspiciada por los más altos eslabones del dinero y poder estadounidenses.

La lucha contra la pedofilia me parece que es una con la cuál no se puede estar en desacuerdo. Lo que llama la atención es la intención de buscar la presidencia de México. ¿Por qué? ¿A quién beneficia y a quién perjudica su postulación? ¿Va a poder Verástegui librar los obstáculos que hay frente a su intención de ser candidato?

Lo primero que tendrá que hacer el actor es juntar firmas equivalentes al 1% de la lista nominal con dispersión en 17 estados. Lo tendrá que cumplir a más tardar el 6 de enero del 2024. Los recursos para lograrlo tienen que ser privados, de origen lícito, con un tope de casi 43 millones de pesos.

Aun cuando el ala de extrema derecha del PAN, el Yunque, ya se pronunció en favor de Xóchitl, hay algunas organizaciones antiaborto como Red Familia, que le ayudarán con las firmas y el dinero. A ellos hay que sumar el apoyo de un sector de la Iglesia y hasta algunos dentro de Morena que quieran dividir el voto opositor. Las firmas muy probablemente las logre juntar.

El requisito del artículo 82 constitucional, fracción III: haber residido en el país durante todo el año anterior al día de la elección, será interesante saber si lo cumple. Verástegui ha estado mucho tiempo en Los Ángeles, precisamente en la producción y promoción de su película.

Más allá de su lucha en contra de la trata de niños, lo que Verástegui representa está ya

resuelto en México por la Corte que ya falló sobre el aborto y la diversidad. Si quisiera que el legislativo hiciera modificaciones, habrá que conocer quienes lo acompañarán en su proyecto. Verástegui podría ser el Milei mexicano. Tiene una buena manera de comunicar una agenda de ultraderecha pero no tiene quien lo acompañe en el legislativo.

Hoy Eduardo Verástegui es un distractor. Pero estos distractores se han convertido en fenómenos políticos y líderes en otros países. Ahí está el propio Trump en Estados Unidos; Bukele en El Salvador y Milei en Argentina. ●

@AnaPOrdorica

**Hoy Eduardo Verástegui es un distractor.  
Pero estos distractores se han convertido  
en fenómenos políticos.**



## Juan Carlos Gómez Aranda

Analista político y experto en comunicación estratégica

X: @JCGomezAranda

# Mujeres en el parteaguas mexicano: Claudia y Xóchitl toman la estafeta

Si las tendencias se mantienen, México contará a partir del próximo año con una mujer en la Presidencia de la República.

**E**n un hecho que, de consumarse, será de gran trascendencia: el próximo año una mujer llegará a la Presidencia de la República de nuestro país y se convertirá también en comandante de las Fuerzas Armadas. Después de que las principales coaliciones políticas definieron quiénes serán sus abanderadas para las elecciones del 2 de junio de 2024, queda casi despejado que la próxima presidenta de México será Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez.

Esto sucederá 76 años después de reconocido el derecho de las mexicanas a votar y ser votadas en los procesos municipales y de que hace 70, en 1953, se les confirieran derechos ciudadanos plenos. Antes, en 1922, José Vasconcelos encargó a la extraordinaria poeta Gabriela Mistral una hazana pedagógica, venir a México como maestra para escribir cartillas de alfabetización para los niños de nuestro país y adaptar sus *Rosas de la Infancia*. En los años 60 y 70 del siglo XX, la chiapaneca Rosario Castellanos puso el acento femenino en sus ensayos, poemas y artículos publicados en Excélsior, proponiendo a las mujeres acabar con la autocomplacencia y a responsabilizarse de la conducción de sus vidas, ideas vigentes en la inspiración del feminismo mexicano contemporáneo.

En este momento la atención está centrada en cómo los partidos políticos están procesando su *operación cicatriz* después de que en el Frente opositor *bajaran* bruscamente a Beatriz Paredes, quien de manera inesperada mostró más combatividad de la imaginada. Mientras en Morena, Marcelo Ebrard solicitó que se repusiera el proceso, estrategia cuyos resultados son inciertos, sobre todo porque el excanciller sigue ganando tiempo para una posible negociación, ante la decepción de sus seguidores que ya anticipan la nada enigmática respuesta que dará su partido al señalamiento de la comisión de posibles delitos electorales.

En los resultados finales del proceso de elección, Morena confirmó lo que ya sabíamos y develó algunas sorpresas. Por una parte, Sheinbaum ganó contundentemente las encuestas, de acuerdo con la ventaja sostenida durante meses, mientras que la novedad fue el papel que jugó Manuel Velasco, quien promediando las encuestas resultó con 7.16% de las preferencias, cuando hace tres meses no figuraba en este escenario, superando al senador Ricardo Monreal. Mientras que Fernández Noroña llegó al 10.6%, aventajando a un viejo lobo de mar como Adán Augusto López.

Por su lado, Movimiento Ciudadano está explorando la posibilidad de que su candidato sea Samuel García, gobernador de Nuevo León, lo que no será fácil ya que no cuenta con mayoría en el Congreso de su estado, lo que le impediría obtener licencia para separarse del cargo. Por otra parte, este partido enfrenta problemas internos después de que dos de sus principales liderazgos —el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, y el alcalde de Monterrey, Luis Donald Colosio— han expresado diferencias con Dante Delgado, su dirigente nacional.

Elegidos los candidatos presidenciales, los partidos deberán definir la aplicación del criterio género en las gubernaturas y los términos de sus alianzas, para después pasar a la selección de los aspirantes a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México y de los gobiernos de Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán, y en seguida a la de candidatos a las 500 diputaciones federales, 128 senadurías, 1,062 diputaciones estatales, 2 mil 019 ayuntamientos y las 16 alcaldías de la Ciudad de México.

Mientras tanto, la semana pasada el presidente López Obrador traspasó la jefatura de su movimiento a Claudia Sheinbaum, como queriendo por medio de un bastón, heredar la fuerza de su liderazgo y el carisma del caudillo. De lo que no hay duda es que el *obradorismo* llega fuerte al final de su administración y que el reto de Sheinbaum es mantener la ventaja que presenta en las preferencias ciudadanas y el de Xóchitl, recargar el entusiasmo y esperanza que despertó su candidatura.

La política es veleidosa. Sin embargo, si las tendencias se mantienen, México contará a partir del próximo año con una mujer en la Presidencia de la República que tendrá ante sí el desafío de resolver la creciente inseguridad, con la firmeza que le dará tener el mando de las Fuerzas Armadas, así como mitigar las carencias de los sistemas de salud y educación, así como propiciar un clima de certeza jurídica para las inversiones que requiere el país para generar más empleos.

Esperemos que esta circunstancia sea el inicio de nuevas prácticas políticas —más respetuosas entre los contrarios y de la ley— así como la consolidación de una nueva cultura feminista que cada vez más inspire a más mujeres. El renovado protagonismo femenino acredita que la marcha hacia la igualdad camina sin titubeos y derribando mitos, enhorabuena.

**Movimiento Ciudadano está explorando la posibilidad de que su candidato sea Samuel García.**